



# SÍNTESIS EJECUTIVA

06 DE SEPTIEMBRE 2025



06 DE SEPTIEMBRE 2025

## CONGRESO DEL ESTADO

De entre **25 y 30 iniciativas** que el Grupo Parlamentario de **Movimiento Ciudadano** (GP-MC) presentó ante el Pleno del Congreso de Michoacán, durante el primer año de la **LXXVI Legislatura**, sólo **una ha sido votada y aprobada**, dio a conocer la coordinadora de la bancada naranja Grecia Jennifer Aguilar Mercado.

*"Hemos presentado bastantes iniciativas, para ser una bancada tan chiquita. Tengo un estimado de entre 25 y 30. Ahora, de estas iniciativas, sólo una ha sido aprobada, lo cual es lamentable"*

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/si-iniciativas-no-vienen-del-oficialismo-no-pasan-gp-mc-sobre-primer-ano-legislativo-michoacan-25589282>

Desde el Congreso de Michoacán se reconoció que el buzón naranja no generó confianza para denunciar casos de acoso y hostigamiento sexual, por lo que se trabaja en un nuevo plan anual de actividades que busca enfrentar el miedo de trabajadores y trabajadoras a presentar quejas.

En entrevista con Quadratín, la titular de la Contraloría del Congreso del Estado, Brenda Fraga Gutiérrez, explicó que el diagnóstico realizado con 350 encuestas reveló la falta de credibilidad del mecanismo anterior.

“Las mujeres y los hombres que trabajan en el Congreso no se sienten seguros de presentar una denuncia, por eso hay tan pocas”, señaló.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/fracaso-buzon-naranja-contra-acoso-sexual-en-congreso-de-michoacan/>

El diputado Marco Polo Aguirre Chávez, reconoció que existe falta de claridad sobre temas de género en el **Congreso de Michoacán**, y aceptó que hacen falta cursos de capacitación al respecto entre los diputados.

En entrevista el coordinador de la Representación Parlamentaria fue cuestionado a propósito de los señalamientos que se han dado por parte de diputadas sobre la existencia de violencia política en razón de género contra la mujer en el Congreso, fundamentalmente desde la Junta de Coordinación Política.

<https://www.contramuro.com/reconoce-marco-polo-aguirre-falta-claridad-temas-de-genero-en-congreso-michoacan/>

Persisten las extorsiones a empresarios transportistas en Michoacán, quienes de acuerdo con el diputado local **Alfredo Anaya Orozco**, temen denunciar.



## 06 DE SEPTIEMBRE 2025

En entrevista, el legislador del Partido Verde, recordó que hace un par de meses informó sobre las quejas de integrantes de la Cámara Nacional del Autotransporte por las extorsiones.

*"Por la cercanía que tengo con todos estos empresarios, pues me están diciendo: Alfredo, ayúdanos a ser una voz fuerte de que definitivamente no es posible que, de por sí, hay robos en las carreteras, de por sí tenemos robos en nuestros negocios. Ahora, la autoridad nos extorsiona pidiendo 100, 200 y hasta 300 mil pesos por mes para poder transitar las carreteras, no es posible".*

<https://www.contramuro.com/persisten-extorsiones-a-empresarios-transportistas-en-michoacan/>

En el marco del Día Internacional de la Mujer Indígena, el Congreso del Estado celebró un encuentro de mujeres para reconocer su lucha incansable para lograr el respeto irrestricto de sus derechos fundamentales, así como el de sus comunidades y pueblos originarios, con la convicción de que sean escuchadas, visibilizadas en equidad y no de manera denigrante.

La presidenta de la Comisión de Derechos Indígenas y Afromexicanos, Eréndira Isauro Hernández, resaltó la importancia de reconocer a las mujeres indígenas, por quienes hay mucho por hacer; lamentó que aún viven discriminación y violencia, por lo que -dijo- como legisladoras, funcionarias públicas y líderes deben unirse a la lucha para reconocer sus derechos y su papel fundamental en la preservación de la cultura, tradiciones y de la lengua materna.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/05/el-congreso-del-estado-reconoce-el-papel-de-las-mujeres-indigenas-en-el-desarrollo-de-michoacan/>

En el marco del Día Internacional de la Mujer Indígena, la diputada local por el Distrito 05 de Paracho, Eréndira Isauro Hernández, alertó sobre los pendientes que aún enfrentan las mujeres indígenas en Michoacán, señalando que la violencia se ha transformado y se sigue reproduciendo incluso en espacios como el Congreso local y el Instituto Electoral de Michoacán (IEM).

Durante su intervención en el acto conmemorativo, la legisladora afirmó que el empoderamiento de la mujer indígena en los espacios de poder todavía queda a deber.

<https://postdata.news/violencia-politica-persiste-en-el-congreso-y-el-iem-diputada-erendira-isauro/>

Con motivo del Día Internacional de la Mujer Indígena, que se conmemora hoy, la Diputada Local Brissa Arroyo, resaltó el papel activo y de visión transformadora de este sector poblacional en las comunidades originarias.

Arroyo Martínez, integrante de la Comisión de Igualdad Sustantiva y de Género en la 76 Legislatura, expresó que por convicción trabaja, impulsa y respalda leyes y



## 06 DE SEPTIEMBRE 2025

reformas que fortalecen los derechos de la población indígena como la Reforma federal Indígena y Afromexicana.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/05/mujeres-indigenas-formadoras-de-una-sociedad-incluyente-brissa-arroyo/>

*"Gracias, tata López Obrador, por darnos voz!"*, expresó la senadora **Reyna Celeste Ascencio Ortega**, en su intervención durante el evento conmemorativo por el **Día Internacional de la Mujer Indígena**, el cual se llevó a cabo en el patio central del Congreso de Michoacán, y tuvo **marcados tintes políticos**.

Tras un repaso por **500 años** de resistencia indígena, en el que reparó en la crítica hacia **Lorenzo Córdova Vianello**, expresidente del IFE, la legisladora repitió las palabras que le dedicó al expresidente **Andrés Manuel López Obrador**, cuando propuso la última **reforma constitucional** indígena.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/congreso-conmemora-el-dia-de-la-mujer-indigena-con-marcado-tinte-politico-25592460>

Los poderes Ejecutivo y Legislativo están obligados a trabajar en la reivindicación de los derechos de las mujeres indígenas, a garantizar la preservación de sus comunidades y a ofrecerles condiciones dignas de vida, remarcó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, **Gladyz Butanda Macías**, durante un evento conmemorativo por el **Día Internacional de la Mujer Indígena**, realizado en el Congreso de Michoacán.

Desde el patio central del Poder Legislativo, la funcionaria estatal señaló que en esta fecha resulta importante remarcar la necesidad de seguir fomentando la preservación de nuestras raíces, la cual se ha venido impulsando con fuerza en la Cuarta Transformación de la vida pública del país.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/gobierno-y-congreso-obligados-a-impulsar-desarrollo-de-mujeres-ind%ADgenas-gladyz-butanda>

Dora Jaimes, integrante del Comité de Familiares Detenidas Desaparecidas en México (Cofadem), denunció la falta de avances en la legislación sobre desaparición de personas en Michoacán.

Según la activista, el proyecto de ley lleva dos legislaturas sin ser aprobado. Jaimes señaló en entrevista para Quadratín que no existe voluntad política por parte de los diputados michoacanos para impulsar la ley, y el proyecto se encuentra en pausa y no ha superado la etapa de estudio técnico.

“No hay voluntad política. No hay interés de poner sobre la mesa la importancia de contar con una ley en el estado de Michoacán, y tener la evaluación de los familiares y demás para poder conocer el funcionamiento, tanto de la participación entre la



## 06 DE SEPTIEMBRE 2025

Fiscalía, la Comisión de Búsqueda, de Víctimas y otros entes que tienen que ver”, declaró.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/urge-cofadem-avance-en-legislacion-sobre-desaparicion-de-personas/>

Michoacán no ha apostado por aprobar su **Ley Estatal de Personas Desaparecidas**, la cual pretende agilizar la búsqueda de quienes no han sido localizados, así como castigar a los responsables de la desaparición forzada, denunciaron el Instituto Mexicano de Derechos Humanos y Democracia (IMDHD) y el Comité de Familiares de Personas Detenidas Desaparecidas en México (**Cofadadem Alzando Voces**).

Durante la presentación de la **plataforma Red Lupa** que proporciona **datos de las personas desaparecidas** en el estado, la integrante del Área de Investigación y Capacitación y Acompañamiento de Víctimas del IMDHD, Anaís Palacios Hernández afirmó que **Michoacán lleva un retraso** en comparación con los otros estados del país ante la **inoperancia** del Congreso Estatal y el Gobierno del Estado que no han actuado como les corresponde.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/colectivos-exigen-que-michoacan-legisla-a-favor-de-las-personas-desaparecidas-25594051>

Si un partido ha sido comparsa de Morena, es el PRI, sostiene el diputado de Movimiento Ciudadano, Antonio Carreño Sosa, sobre los señalamientos que suele realizar contra su partido, el dirigente estatal del tricolor, Guillermo Valencia Reyes. Aseguró que el dirigente priista se muerde cuando señala a MC de apoyar al oficialismo, “si hemos visto que un partido de la oposición es comparsa de Morena en lo local y en lo federal, es el PRI. Movimiento Ciudadano viene creciendo, no lo digo yo, lo dicen los números”.

<https://www.contramuro.com/pri-comparsa-de-morena-antonio-carreno/>

**La presidenta de la JUCOPO, Fabiola Alanís Sámano, celebró que, gracias a los programas sociales y las políticas del movimiento transformador, más de 450 mil michoacanas y michoacanos salieron de la pobreza** en los últimos seis años, un logro histórico que contrasta con las décadas de abandono de gobiernos neoliberales.

<https://changoonga.com/2025/09/05/gracias-a-la-4t-medio-millon-de-michoacans-salieron-de-la-pobreza-fabiola-alanis/>

El más reciente **Ranking Nacional de Presidentes de las Juntas de Coordinación Política (JUCOPO)**, elaborado por GobernArte, colocó a **Fabiola Alanís Sámano** como la mejor calificada del país.



## 06 DE SEPTIEMBRE 2025

Con **41% de conocimiento y 40.5% de aprobación ciudadana**, la presidenta de la JUCOPO en Michoacán se ubica en la primera posición del listado, lo que refleja el reconocimiento a su liderazgo parlamentario y la confianza de la ciudadanía en su labor legislativa.

<https://atiempo.mx/politica/fabiola-alanis-presidenta-de-la-jucopo-lidera-ranking-nacional/>

## MICHOACÁN

La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP) de Michoacán tiene garantizada la continuidad de las obras públicas en la entidad, al contar con los recursos económicos necesarios para su desarrollo, señaló Rogelio Zarazúa Sánchez, titular de la dependencia.

En entrevista con medios de comunicación, el funcionario estatal informó que no se han hecho recortes presupuestales a pesar de los ajustes en las participaciones federales que llegan a la entidad.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/recursos-economicos-para-obras-estatales-estan-garantizados-en-michoacan.htm>

Este 5 de septiembre se estableció como fecha para reconocer y destacar a las mujeres que viven en comunidades originarias en México, para celebrar su fuerza y resiliencia y reconocer su invaluable aporte a la sociedad.

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en el caso de Michoacán existe el registro de 79 mil 92 mujeres hablantes de lenguas indígenas, que representan el 3.4 por ciento del total de la población femenina.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/dia-de-la-mujer-indigena-79-mil-conservan-lengua-originaria-en-michoacan/>

En Michoacán, 13 mil 703 hogares indígenas tienen como jefa de familia a una mujer, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), sin embargo, muchas de ellas enfrentan condiciones de desigualdad laboral y limitaciones en el acceso a la salud.

El Censo de Población y Vivienda 2020 revela que 27 mil 778 mujeres hablantes de lenguas indígenas no cuentan con afiliación a ningún servicio médico, lo que las coloca en un escenario de vulnerabilidad frente a enfermedades o emergencias.

<https://www.contramuro.com/13-mil-703-mujeres-indigenas-de-michoacan-son-jefas-de-familia-inegi/>



## 06 DE SEPTIEMBRE 2025

En la entidad viven 79 mil 092 mujeres hablantes de lenguas indígenas, lo que representa el 3.4% de la población femenina, según cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Los idiomas más hablados por estas mujeres son purépecha, náhuatl, mazahua, mixteco y otomí.

El informe revela importantes carencias en materia de salud: 27 mil 778 mujeres indígenas no cuentan con afiliación a servicios médicos, lo que las coloca en situación de vulnerabilidad frente a enfermedades y emergencias.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/05/mujeres-indigenas-en-michoacan-enfrentan-desafios-en-salud-educacion-y-empleo/>

En seguimiento al compromiso con las comunidades indígenas, la Secretaría de Gobierno celebró la Cuarta Asamblea Regional del Plan de Justicia del Pueblo Purhépecha en la comunidad indígena de San Ángel Zurumucapio.

En representación del secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, el subsecretario de Enlace Legislativo y Asuntos Registrales, Humberto Urquiza, remarcó la importancia de enfocar recursos y esfuerzos a temas que atiendan las necesidades de los pueblos originarios.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/reitera-segob-michoacan-compromiso-con-la-inclusion-y-desarrollo-de-comunidades-indigenas.htm>

La Red Colectivas Feministas Michoacán (RedCoFem) exigió al Gobierno estatal la cancelación del concierto de Christian Nodal, programado para el 15 de septiembre en Morelia.

En un posicionamiento, la organización manifestó su rechazo a la contratación del cantante sonorense al considerar que su presentación en un acto cívico representa una normalización de la violencia patriarcal, incongruencia del gobierno estatal, y una ofensa a la memoria y a la lucha de las mujeres.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/05/feministas-rechazan-presentacion-de-christian-nodal-en-morelia/>

En Michoacán, un millón y medio de personas se encuentran en rezago educativo; 223 mil no saben leer ni escribir, 460 mil no han concluido la primaria y 890 mil la secundaria, apuntó Elesban Aparicio Cuiriz, titular de la unidad de operación del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos.

Al respecto, indicó que en lo que va del año, el INEA en Michoacán ha logrado que 10 mil ciudadanos concluyan ya sea su alfabetización, primaria o secundaria.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/inea-busca-reducir-el-rezago-educativo-en-michoacan-223-mil-personas-no-saben-leer-ni-escribir.htm>



## 06 DE SEPTIEMBRE 2025

Integrantes de la agrupación musical "Los Hermanos Jiménez" tendrán un acercamiento con Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoacán, luego de que su presentación prevista el 15 de septiembre en Apatzingán fuera cancelada.

A través de las redes sociales del grupo, indicaron que será en la demarcación de Nueva Italia, durante una gira de trabajo del mandatario michoacano, que podrán tener la oportunidad de platicar.

<https://www.noventagrados.com.mx/espectaculos/los-hermanos-jimenez-sostendran-encuentro-con-el-gobernador-de-michoacan.htm>

**El Centro Estatal de Transfusión Sanguínea (CETS) de Michoacán requiere aproximadamente 13,000 donadores para cubrir la demanda de hospitales estatales y municipales, garantizando así su disponibilidad en emergencias y tratamientos especializados.**

En entrevista, la **Dra. María Dolores Camacho Aguilar**, directora del Centro Estatal de la Transfusión Sanguínea (CETS) de Michoacán, explicó que **no todos los donantes son aptos para donar** y que, por cada donante, se obtiene **una unidad de sangre por donación**. Por esta razón, el centro maneja sus cifras en **unidades de sangre** para garantizar el abastecimiento de los hospitales del estado. En este caso, considerando que algunos donantes aportan sangre **una vez al año** y otros **dos veces**, se investigó que el promedio aproximado de donantes necesarios para cubrir las **26,000 unidades anuales** que requieren los hospitales, sería de **13,000 personas**, de acuerdo con la conversión.

<https://changoonga.com/2025/09/05/en-michoacan-se-requieren-13-mil-donadores-de-sangre-al-ano-para-abastecer-necesidades-hospitalarias/>

**En los últimos 2 años se han disparado** el número de casos atendidos en la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer (AMANC), así lo dio a conocer su presidente, David Enrique Gutiérrez González.

Al respecto, explicó que, **en promedio, durante los últimos 20 años se atendían cerca de 100 casos**, sin embargo, en los últimos 2 años se ha llegado a más de 200.

<https://changoonga.com/2025/09/05/amanc-michoacan-en-los-ultimos-2-anos-se-han-duplicado-los-casos-de-ninos-con-cancer-que-atendemos/>

Con el respaldo del **Gobierno de Michoacán**, del 26 de septiembre al 3 de octubre se llevará a cabo la **ExpoGanadera Michoacán 2025**, uno de los eventos más importantes del sector agropecuario en la región, que reunirá a los **mejores criadores de ganado del país**, así como a proveedores de maquinaria, tecnología agrícola y equipo veterinario.

La expo tendrá lugar en el área ganadera del **exrecinto ferial de Charo**, en un horario de **10:00 a 17:00 horas**, y está dirigida a **productores michoacanos**, técnicos,



## 06 DE SEPTIEMBRE 2025

estudiantes y público general interesado en conocer de cerca las oportunidades que ofrece el campo michoacano.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/charo-ser%C3%A1-sede-de-la-expoganadera-michoac%C3%A1n-2025>

Este sábado seguirán los efectos de la Onda Tropical número 30 en Michoacán. El Servicio Meteorológico Nacional pronosticó lluvias fuertes, con descargas eléctricas y posible caída de granizo en Michoacán.

Cielo medio nublado a nublado la mayor parte del día; por la mañana, ambiente fresco y bancos de niebla en zonas altas del estado.

<https://postdata.news/lluvias-con-granizo-se-esperan-este-sabado-en-michoacan/>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

La renovación del Poder Judicial del Estado de Michoacán, que entrará en vigor el próximo 15 de septiembre con el relevo de jueces y magistrados, genera un ambiente de incertidumbre entre los trabajadores sindicalizados, expresó, Patricia Cuevas Becerril, líderesa del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Poder Judicial del Estado de Michoacán (SUTASPJEM), quien advirtió que estarán atentos a cualquier intento de vulnerar sus derechos laborales.

“Esto implica incertidumbre para todos los trabajadores del Poder Judicial, por supuesto para el gremio de trabajadores sindicalizados a los cuales representamos”, señaló en entrevista.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/05/incertidumbre-de-sindicalizados-ante-renovacion-del-poder-judicial/>

**El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN)**, Carlos Humberto Quintana Martínez, aseguró que los 14 municipios gobernados por el blanquiazul no presentan señales de riesgo que obliguen a suspender las celebraciones patrias.

De acuerdo con el líder partidista, **hasta el momento ningún alcalde o alcaldesa le ha informado** haber recibido amenazas por parte de la delincuencia organizada que comprometan la seguridad durante el Grito de Independencia.

<https://changoonga.com/2025/09/05/michoacan-en-los-14-mpios-gobernados-por-el-pan-no-hay-alertas-para-fiestas-patrias/>



## 06 DE SEPTIEMBRE 2025

La gobernabilidad en los municipios de Michoacán siempre estará en la agenda prioritaria del **Partido Acción Nacional**, afirmó **Carlos Quintana Martínez**, Presidente del Comité directivo Estatal del PAN.

El Jefe Estatal del PAN dijo lo anterior al participar en un encuentro entre las y los alcaldes emanados de este partido con **Raúl Zepeda Villaseñor**, secretario de Gobierno, con quien se analizaron diversos temas para garantizar la gobernabilidad en los municipios gobernados por Acción Nacional.

<https://atiempo.mx/politica/gobernabilidad-en-municipios-prioridad-de-accion-nacional-carlos-quintana/>

Los alcaldes del Partido Verde Ecologista de México en Michoacán nos solidarizamos con la alcaldesa Diana Caballero y deseamos que la seguridad muy pronto se restablezca en el municipio de Queréndaro.

Lo anterior lo declaró la presidenta municipal de Ario y coordinadora de Alcaldes del PVEM en Michoacán, al destacar la importancia de que prevalezca la paz en todos los municipios de Michoacán por el bienestar de todas y todos los ciudadanos.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/05/alcaldes-del-pvem-en-michoacan-respaldan-a-la-alcaldesa-diana-caballero/>

Raúl Morón Orozco sería el próximo gobernador de Michoacán, esto de acuerdo a un ejercicio de careo realizado por la Casa Encuestadora CE Research, en donde miden al morenista contra Alfonso Martínez, Víctor Manríquez, Guillermo Valencia y Carlos Manzo, a quienes supera con una ventaja clara de doble dígito.

De acuerdo al ejercicio publicado el día de ayer, Raúl Morón, acumula el 37% de las preferencias electorales, seguido a la distancia por el panista Alfonso Martínez con el 24%, Víctor Manríquez por parte de Movimiento Ciudadano con el 10%, el priista Guillermo Valencia con el 9% y al final, por la vía independiente, Carlos Manzo con solo el 8%.

<https://cbtelevision.com.mx/careo-entre-candidatos-perfila-a-raul-moron-como-el-proximo-gobernador-de-michoacan/>

Ante las **especulaciones** sobre su posible postulación, dada la **promoción** que se le ha dado a su imagen recientemente, **Gladyz Butanda Macías**, secretaria de [Desarrollo Urbano y Movilidad de Michoacán \(Sedum\)](#), reconoció que sí se ve contendiendo por la **gubernatura** en las elecciones de 2027.

**¿Sí hay aspiración de Gladyz Butanda para el 27?**

“Yo creo que cualquiera de las mujeres que estamos desempeñandonos en la función pública, pues, es alentador que el trabajo nos visibilice como posibles candidatas.”

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/reconoce-gladyz-butanda-que-si-se-ve-contendiendo-por-la-gubernatura-en-2027-25596982>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 06 DE SEPTIEMBRE 2025

La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad de Michoacán (SEDUM), Gladyz Butanda Macías, reconoció que las encuestas que la colocan por encima de figuras como Raúl Morón Orozco deben tomarse con cautela, pues suelen responder a intereses de quienes las financian.

“Las encuestas, dependiendo de quién las pague, es el que gana. Nosotros estamos trabajando, no estamos viendo encuestas. Lo importante es que se visibilice el trabajo de las mujeres y eso siempre es alentador”, puntualizó.

<https://postdata.news/las-encuestas-responden-a-qui%C3%A9n-las-paga-gladyz-butanda/>

Acción Nacional es la única alternativa real de oposición que hay en Michoacán y su crecimiento en encuestas, que pasó de un 12.5% en 2024 a un 26% este año, demuestra que el electorado comienza a ver al blanquiazul como una opción viable frente al desgaste de Morena expuso Carlos Quintana, presidente del Comité Directivo Estatal del albiazul.

El crecimiento del PAN en las encuestas lo atribuyó a dos factores: la unidad interna y el regreso a los principios originales del partido, así como al descontento ciudadano con Morena. Señaló que el deterioro en la atención médica, la falta de medicamentos y el incremento de la inseguridad han generado un voto de arrepentimiento entre quienes confiaron en la 4T, lo que se traduce en simpatías hacia Acción Nacional.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/ni-morena-ni-los-independientes-preocupan-al-pan-carlos-quintana>

**Hugo Gama Coria**, magistrado electo del Poder Judicial de Michoacán, fue reconocido por la Asociación Mexicana de Magistrados de Tribunales de Justicia Administrativa A.C. (AMTRIJA) en Morelia, este 04 de septiembre, en reconocimiento a sus aportaciones a esta rama de la justicia.

El ex presidente del Tribunal en materia Anticorrupción y Administrativa del estado (TAAM), antes Tribunal de Justicia Administrativa de Michoacán, recibió el reconocimiento de manos de la presidenta de la Asociación, la doctora Fanny Lorena Jiménez Aguirre, en el marco de la inauguración de un Centro de Justicia Alternativa del propio TAAM.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/reconoce-asociaci%C3%B3n-nacional-de-magistrados-a-hugo-gama>

MORELIA



## 06 DE SEPTIEMBRE 2025

A dos días de que se lanzarán dos peticiones en la plataforma Change.org para cancelar el concierto del cantante de regional mexicano, [Christian Nodal](#), el próximo 15 de septiembre en el Centro Histórico de Morelia **suman más de 20 mil firmas.** [El concierto gratuito](#) fue confirmado por el Gobierno de Michoacán el 3 de septiembre como parte de las celebraciones del Grito de Independencia, y al día siguiente **ciudadanos crearon dos peticiones para solicitar que el artista sonorense no se presente.**

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/peticiones-para-cancelar-concierto-de-christian-nodal-suman-mas-de-20-mil-firmas-25598337>

Nuria Hernández Abarca, secretaria de la [Mujer en Morelia](#), respalda la posición de rechazo de las colectivas feministas, por la presentación de Christian Nodal el próximo 15 de septiembre en la capital michoacana.

Cabe apuntar que la Red Colectivas Feministas Michoacán RedCoFem, ha manifestado su rechazo a la presentación de Nodal, porque ha sido señalado *"por conductas de control, violencia y uso de prácticas legales para limitar los derechos de crianza de la cantante argentina Cazzu, madre de su hija Inti"*.

<https://www.contramuro.com/respalda-secretaria-de-la-mujer-en-morelia-posicion-de-colectivas-en-caso-nodal/>

Como parte del trabajo coordinado entre el estado y el municipio para la organización de las Fiestas Patrias en Morelia, el secretario del Ayuntamiento, Yankel Benítez Silva, se reunió con el secretario de Gobierno, **Raúl Zepeda Villaseñor**

En este marco, **Yankel Benítez** destacó que el **Gobierno del Alcalde**, Alfonso Martínez Alcázar, tiene listo un programa de actividades cívicas, culturales y artísticas, para celebrar en grande en Morelia, el orgullo de ser mexicano.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/gobierno-municipal-y-estatal-coordinan-celebraci%C3%B3n-patri%C3%A9tica-en-morelia>

**No hay fecha** para la celebración de la consulta para que la tenencia de **San Miguel del Monte**, municipio de **Morelia**, determine si quiere ejercer sus recursos de manera directa a través del **autogobierno**, informó el presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez.

Son los propios habitantes quienes se tendrán que poner de acuerdo sobre cuándo y cómo se podría llevar a cabo, dijo, ante el hecho de que **ya se había aprobado una fecha y una metodología de votación**, que no logró el consenso entre las partes, lo que derivó en la **cancelación de la asamblea**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/sin-fecha-consulta-por-autogobierno-en-san-miguel-del-monte-25594103>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 06 DE SEPTIEMBRE 2025

El director general del Sistema Integral de Financiamiento para el Desarrollo de Michoacán (Sí Financia), Gabriel Gutiérrez Aviña, dio a conocer que alistan un programa crediticio para la modernización del transporte público, tanto en Uruapan y Morelia.

En conferencia de prensa, el director de Sí Financia destacó que este programa crediticio sería para el próximo año en Morelia y será un “traje a la medida”, con tasas atractivas y el gobierno subsidiará el 30 por ciento de cada unidad de los transportistas.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/alistan-cr%C3%A9ditos-para-modernizar-transporte-p%C3%BAblico-en-morelia>

El director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (OOAPAS), Adolfo Torres Ramírez, informó que en octubre el organismo tomará el control de 4 mil 200 tomas de agua en sustitución de las Juntas Locales de Santa María y Ciudad Industrial, extinguidas en el mes de junio.

Una vez en funciones, el personal del organismo operador realizará un barrido en las colonias del sur de Morelia para realizar un nuevo padrón de medidores, donde se espera regularizar los hogares sin registro.

<https://postdata.news/ooapas-tomara-control-de-4-mil-200-nuevas-tomas-en-santa-maria-y-ciudad-industrial/>

Se estima que, durante los recientes desfogues en la **presa de Cointzio**, se liberaron cerca de **7,200 metros cúbicos (m<sup>3</sup>)** de agua cada 24 horas, informó **Adolfo Torres Ramírez**, director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (**OOAPAS**).

**En entrevista**, el funcionario explicó que el tope máximo que alcanzó la presa a finales de agosto fue de **50 millones de m<sup>3</sup>**, nivel ubicado justo en la parte baja de las compuertas. Detalló que la capacidad total del embalse es de **68 millones de m<sup>3</sup>**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/desfogues-en-presa-de-cointzio-liberaron-cerca-de-7200-metros-c%C3%BAicos-de-agua-al-d%C3%ADa-ooapas>

La **Fiscalía General del Estado** de Michoacán (FGE) mantiene 45 denuncias por maltrato animal en Morelia en proceso, sin que hasta ahora se traduzcan en sanciones efectivas.

El dato fue confirmado por la directora del Instituto Moreliano de Protección Animal (IMPA), Minerva Bautista Gómez, tras sostener un encuentro con el fiscal coordinador, José Antonio Cruz Medina.

<https://www.contramuro.com/acumula-fge-45-denuncias-por-maltrato-animal-en-morelia/>



06 DE SEPTIEMBRE 2025

## SEGURIDAD

En un contexto donde desde el año 2022 han aumentado las desapariciones en Michoacán, el Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos “Alzando Voces” (Cofadadem), junto con la plataforma Red Lupa presentaron un diagnóstico que coloca al estado en el quinto lugar nacional en desapariciones.

La plataforma dará seguimiento y contabilizará los casos de desapariciones en municipios de la entidad, con testimonios directos de los familiares, y hasta agosto pasado ubicaron a Morelia como el de más casos, con 784; Apatzingán con 324; Zamora, 616; Uruapan, 690 y Lázaro Cárdenas con 320.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/05/aumentan-desapariciones-en-michoacan-desde-el-2022/>

Morelia es el municipio que registra mayor número de desapariciones en el estado de Michoacán, de acuerdo a la plataforma digital Red Lupa, que da seguimiento y vigilancia a la Ley General en materia de desaparición.

En rueda de prensa, Anaís Palacios, del Instituto Mexicano de Derechos Humanos, detalló que de enero a mayo de 2024, Morelia concentró 640 casos de desaparición, pero en el mismo período de 2025, la cifra aumentó en 144 casos, de manera que, de enero a mayo de 2025, sumaron 780 casos.

<https://revolucion.news/morelia-el-municipio-con-mas-desapariciones-en-michoacan-revela-red-lupa>

La violencia contra las fuerzas del orden ha alcanzado cifras alarmantes en el primer tramo del gobierno de Claudia Sheinbaum. En lo que va de 2025, al menos 244 policías han sido asesinados en el país, un promedio de uno cada día, y un 22% más que los registrados en el mismo periodo de 2024.

Los datos de la organización mexicana Causa en Común muestran un incremento sostenido y preocupante: del 1º de octubre de 2024 al 28 de agosto de 2025, ya con Sheinbaum en la presidencia, se contabilizan 338 policías ejecutados en distintos estados de la República.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/con-sheinbaum-matan-a-mas-policias-en-mexico-uno-cada-dia-michoacan-sinaloa-y-guanajuato-los-mas-violentos.htm>

Entre enero y el pasado jueves 4 de septiembre, seis mujeres fueron asesinadas en Tarímbaro, según información oficial de la Fiscalía General del Estado.



## 06 DE SEPTIEMBRE 2025

Del total de casos confirmados, cinco fueron tipificados por la Fiscalía como homicidio doloso y uno clasificado como feminicidio.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/tarimbaro-suman-6-mujeres-asesinadas-en-lo-que-va-de-2025/>

En las montañas y caminos de Michoacán, un grupo criminal avanza con absoluta impunidad, abriéndose paso con un armamento que debería estar reservado al Ejército Mexicano, desarrollado y fabricado por la Defensa Nacional para el combate al crimen y que irónicamente terminó en manos de este.

Se trata de la célula de Luis Barragán alias “Güicho El de Los Reyes”, quien más recientemente se hace llamar “El R5”, brazo armado del Cártel de Los Reyes que dirige Alfonso Magallón alias Poncho “La Quiringua”, cuyos sicarios portan con naturalidad fusiles FX-05 “Xiuhcóatl”, “serpiente de fuego”, la joya tecnológica diseñada y producida por la Secretaría de la Defensa Nacional para uso exclusivo de las Fuerzas Armadas.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/el-escandalo-militar-que-amenaza-a-michoacan-grupo-armado-en-la-mira-de-trump-se-equipa-con-rifles-que-solo-fabrica-la-defensa-nacional.htm>

## COLUMNAS

### LOS SUSPIRANTES...

#### Perfilados para Morelia

Por Nicolás Casimiro

“Ahora que arranca la etapa final de este 2025 es momento oportuno para hacer un recuento de aquellos políticos que están más o menos perfilados para contender por la alcaldía de Morelia de 2027.

¿De quiénes se trata?

Por la alianza PAN-Independientes:

- La por tercera vez presidenta honoraria del DIF Morelia, **Paola Delgadillo Hernández** (independiente).
- El ex dirigente municipal del PAN y coordinador de los regidores de Morelia, **Hugo Servín Chávez**.
- El ex diputado federal del PAN y director general del OOAPAS, **Adolfo Torres Ramírez**.
- El ex secretario de Administración y actual secretario del Ayuntamiento de Morelia, **Yankel Benítez Silva** (independiente).



## 06 DE SEPTIEMBRE 2025

- El dos veces diputado local y actual diputado federal por el PAN, **David Cortés Mendoza**.  
Por la 4T (Morena-PT-PVEM):
- El por segunda vez diputado local por el Morena y líder de Mano a Mano, **Juan Carlos Barragán Vélez**.
- El por segunda vez diputado federal y dirigente estatal del PVEM, **Ernesto Núñez Aguilar**.
- El secretario de Finanzas y Administración del Gobierno de Michoacán, **Luis Navarro García** (Morena o PVEM).
- El ex secretario de Gobierno y fiscal general del Estado de Michoacán, **Carlos Torres Piña** (Morena).
- La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad del Gobierno de Michoacán, **Gladyz Butanda Macías** (Morena).
- El ex diputado federal y por cuarta ocasión diputado local, **Marco Polo Aguirre Chávez** (¿Morena?).  
Por el PRI:
- El líder formal de Revolución Social y ex candidato a presidente municipal de Morelia, **René Valencia Reyes**.  
Por el PRD:
- La coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD en el Congreso del Estado, **Brissa Arroyo Martínez**.

Claro está que esta lista podrá sufrir cambios descartes e incorporaciones a lo largo de los próximos meses. Pero de eso ya les platicaré en su momento."

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-perfilados-para-morelia/>

### BAJO LA LUPA

Por Armando Saavedra

"Vaya que OCTAVIO OCAMPO CÓRDOVA se mostró firme, pero el gesto no ocultó la orfandad política que dejó el portazo de LUISA MARÍA ALCALDE. Al negar cualquier alianza con el PRDM rumbo a 2027, la dirigenta nacional de Morena no solo cerró una puerta, sino que dejó al dirigente perredista hablando solo. Su respuesta, aunque envuelta en dignidad partidista y apelaciones al cardenismo, reveló más desahogo que estrategia. Al acusar de hipócritas a los morenistas que firmaron el Pacto por México desde el PRD, OCAMPO quiso recuperar terreno, pero terminó reconociendo que el Sol Azteca camina sin aliados, sin interlocutores, y con la esperanza puesta en los jóvenes. Un partido que dice tener con qué, pero que hoy, más que fuerza, exhibe aislamiento.



## SÍNTESIS EJECUTIVA



06 DE SEPTIEMBRE 2025

El rechazo de LUISA MARÍA ALCALDE no solo dejó al PRDM sin interlocución, también descolocó a sus figuras más visibles. La senadora ARACELI SAUCEDO REYES, quien llegó al Senado con discurso opositor pero terminó votando reformas de Morena, ahora enfrenta una disyuntiva estratégica: ¿con quién aliarse si abandona la fracción morenista? Aunque insiste en que su trayectoria es congruente con los principios de izquierda, su ambigüedad la deja en tierra de nadie.

SAUCEDO afirma entre sus cercanos que competirá por la gubernatura bajo las siglas del PRDM, pero el partido está en reconstrucción, sin registro nacional y con un liderazgo estatal que acaba de ser desairado. Si rompe con Morena, ¿la recibiría el PT o el PVEM, aliados naturales del lopezobradorismo? Difícil, cuando su perfil ya genera ruido por su zigzagueo político. Su apuesta parece ser una candidatura ciudadana desde el PRDM, pero sin Morena y sin alianzas claras, el camino se estrecha. En este tablero, su coraje puede convertirse en aislamiento. Y en Michoacán, donde la lealtad partidista aún pesa, el pragmatismo electoral no perdona las medias tintas.

El PRDM no solo recibió un portazo, también una bofetada simbólica. OCTAVIO OCAMPO, visiblemente molesto, confirmó que pedirán a la senadora ARACELI SAUCEDO abandonar la bancada de Morena en el Senado, no por traición, sino por la ingratitud del partido oficial. La narrativa es clara: el PRDM se siente usado. Votaron reformas clave, validaron la elección presidencial, y ahora son tratados como invitados de piedra.

OCAMPO revela que nunca hubo diálogo con LUISA MARÍA ALCALDE, sino con CLAUDIA SHEINBAUM, lo que sugiere que el PRDM apostó por una interlocución directa con el poder, esperando reciprocidad. No llegó. El rechazo de ALCALDE no solo cerró la puerta a una alianza, también dejó en evidencia que el PRDM no tiene espacio en el proyecto morenista, ni siquiera como aliado subordinado..."

<https://conlupa.com.mx/?p=471394>

--

### DE INTERÉS PÚBLICO

#### Loret en problemas

Por Jaime López Martínez

"Carlos Loret debe estar sumamente preocupado, porque con él es altamente probable que se "estrene" el nuevo poder judicial, el de la dictadura de la 4T.

No es casualidad que Pío López Obrador haya reaparecido en redes sociales apenas la semana previa al inicio de funciones de los nuevos juzgadores, los del acordeón, los leales a la 4T. En un video, Pío advierte que Loret y su medio, Latinus, deberán pagar por la afectación que él y su familia sufrieron luego de ser exhibido recibiendo sobres



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 06 DE SEPTIEMBRE 2025

con dinero en efectivo de un funcionario del gobierno de Campeche. Su demanda es para que el periodista y el medio le paguen una indemnización de doscientos millones de pesos cada uno.

Al día siguiente de que Loret difundió el video, a mediados de 2020, el mismísimo hermano de Pío, Andrés Manuel, aceptó la autenticidad del material, aunque justificó que su hermano recibiera dinero en efectivo porque eran “aportaciones para el movimiento”. En la grabación, Pío aclara que el dinero era para su hermano.

Pues con todo y lo claro que es el material, y con la aceptación del entonces presidente, Pío decidió demandar a Loret y a Latinus, y ahora retomó la demanda aduciendo que el INE lo exoneró. Falso, el INE determinó que el video es auténtico, pero que no pudo darle seguimiento al manejo del dinero, porque no encontró rastro en el sistema bancario. Como si los López Obrador fueran tan torpes para abrir una cuenta bancaria y ahí depositar el dinero de las “aportaciones para el movimiento”.

Pío está envalentonado porque sabe que a partir del primero de septiembre, ya no hay jueces independientes, y que ninguno de los que asumieron ese día tendrá las agallas de amparar a Loret. Por eso esperó cinco años para cobrar venganza, él y su hermano. Y Loret lo sabe. Sabe que cumplir su obligación como periodista al difundir el video, le puede ahora acarrear problemas graves, porque decir la verdad en una dictadura suele salir caro. La 4T, incluida en ella al nuevo poder judicial, prevé matar dos pájaros de un tiro sentenciando a Loret: que los López Obrador se cobren el agravio de que el periodista yucateco los haya exhibido y haya sido la auténtica piedra en el zapato y el más importante contrapeso al gobierno de AMLO, y al mismo tiempo se envíe una señal contundente al gremio: si al más emblemático de los periodistas mexicanos la 4T es capaz de mandarlo a la cárcel, ya podemos el resto dimensionar lo que se nos viene encima si osamos retar al régimen con información u opiniones incómodas.

Sí, Loret está en problemas, pero igual lo estamos todos los periodistas. En una dictadura, nadie está a salvo...”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/loret-en-problemas/>